
DAS GRÜNE
WAHLPROGRAMM 
BREMEN 2011.
IN LEICHTER SPRACHE.

WIR BLEIBEN DRAN.



Das sind die wichtigsten Dinge
aus dem Wahl-Programm
in leichter Sprache.

Das Wahl-Programm ist von: 
BÜNDNIS 90 / DIE GRÜNEN Bremen
Schlachte 19/20
28195 Bremen
Telefon: 04 21 – 30 11 100
Fax:  04 21 – 30 11 250
E-Mail: lv.bremen@gruene.de
Internet:  www.gruene-bremen.de

In leichte Sprache übertragen von:
leicht gesagt – Agentur für leichte Sprache
Stühren 41
27211 Bassum
Telefon:  0 42 49 – 960 36 55
Fax:   0 42 49 – 960 36 56
E-Mail:  kontakt@leicht-gesagt.de
Internet:  www.leicht-gesagt.de

Geprüft von:
Bewohnern von der Lebenshilfe Syke/Twistringen

Bilder von:
Inclusion Europe, Reinhild Kassing von Mensch zuerst, Cliparts



Liebe Wählerin, 
lieber Wähler,

am 22. Mai 2011 ist in Bremen
Bürgerschafts-Wahl.

Da können Sie bestimmen, welche Politikerinnen 
und Politiker in der Bürgerschaft arbeiten sollen. 
Die Politiker in der Bürgerschaft 
vertreten die Bürger im Land Bremen. 
Sie bestimmen, was in Bremen 
und in Bremerhaven gemacht wird.
Zum Beispiel wofür das Land Bremen Geld ausgeben darf. 
Und sie stimmen über neue Gesetze ab.

Wir von den GRÜNEN bitten Sie: 
 • Machen Sie mit bei der Bürgerschafts-Wahl
 • Wählen Sie die GRÜNEN

Je mehr Menschen die GRÜNEN wählen, 
umso stärker ist die GRÜNE Partei. 
Dann können die GRÜNEN ihre Ziele 
gut durch-setzen.

Das ist unser Wahl-Programm. 
Hier steht, was die GRÜNEN machen wollen.



Wahl-Programm
Hier steht das Wichtigste aus unserem Wahl-Programm.
Da steht drin, was wir GRÜNEN wollen.
Und warum es gut ist, die GRÜNEN zu wählen.

Viele gute Gründe, die GRÜNEN zu wählen:

1. Wir GRÜNEN wollen keine Atom-Kraft-Werke.
  Atom-Kraft-Werke sind schlecht für die Umwelt. 
  Also für Menschen, Tiere und Natur. 
  Atom-Kraft-Werke machen viel giftigen Müll.
  Der Atom-Müll bleibt sehr lange sehr gefährlich.

  Alle Atom-Kraft-Werke sollen abgeschaltet werden. 
  Der Atom-Müll soll nicht durch unser Land und 
  unsere Häfen gefahren werden. 

2. Wir GRÜNEN wollen mehr erneuerbare Energie.
  Energie ist zum Beispiel der Strom aus der Steck-Dose. 
  Oder Benzin oder Diesel für Autos. 
  Oder Heiz-Öl und Gas für die Heizung 
  und für heißes Wasser.

  Es gibt umwelt-freundliche und umwelt-schädliche Energie.

  Umwelt-schädliche Energie macht Abgase.
  Abgase sind schlecht für die Umwelt. 
  Ein Kohle-Kraft-Werk macht viele Abgase. 
  Deshalb haben wir ein Kohle-Kraft-Werk 
  in Bremen verhindert. Das bedeutet: 
  Das Kohle-Kraft-Werk ist nicht gebaut worden.



Wir GRÜNEN haben einen guten Plan für umwelt-freundliche 
Energie gemacht. Das bedeutet: Wir haben aufgeschrieben, 
wie wir mehr umwelt-freundliche Energie gewinnen können. 
Und wo wir mehr umwelt-freundliche Energie einsetzen können.

Umwelt-freundliche Energie macht keine Abgase.
Umwelt-freundliche Energie ist deshalb gut für die Umwelt.

Erneuerbare Energie ist umwelt-freundliche Energie.

Erneuerbare Energie gewinnt man zum Beispiel: 
•  aus Wind
•  aus Wasser
•  aus Sonne
•  aus Erd-Wärme
•  aus Pflanzen 

Erneuerbare Energie gibt es immer. 
Weil Wind, Wasser, Sonne, Erd-Wärme 
und Pflanzen immer da sind. 

Wir GRÜNEN haben erreicht, dass es in 
öffentlichen Gebäuden nur noch 
erneuerbare Energien gibt. 

Gebäude ist ein anderes Wort für Haus. 
Öffentliche Gebäude sind Häuser, wo alle 
hingehen können. Zum Beispiel das Rat-Haus 
und die Schulen. Oder die Kranken-Häuser und 
die Stadt-Bücherei. Oder das Theater und die 
Schwimm-Bäder.

Wir GRÜNEN wollen, dass es im ganzen Land Bremen 
bald nur noch erneuerbare Energie gibt.



3. Wir GRÜNEN wollen mehr sichere Arbeits-Plätze

Menschen brauchen Arbeit. 
Damit sie Geld zum Leben haben. 
Die Arbeits-Plätze sollen sicher sein. 

Das bedeutet: Die Menschen müssen 
ihre Arbeits-Plätze lange behalten. 
Sie sollen keine Angst haben, 
dass sie ihren Arbeits-Platz verlieren. 
Und die Firmen, wo die Menschen arbeiten, 
muss es viele Jahre geben. 
Dann sind die Arbeits-Plätze sicher.

Zum Beispiel in Firmen, die etwas für die Umwelt tun.
Das sind zum Beispiel Firmen, 
die Wind-Räder bauen. 
Die haben wir nach Bremen geholt.
Oder Firmen, die Energie sparen. 
Denen helfen wir.

Sichere Arbeits-Plätze gibt es auch, 
wo es um Gesundheit geht.
Das sind zum Beispiel Kranken-Häuser. 
Oder wer sich um alte 
oder behinderte Menschen kümmert. 

Diese Firmen werden immer mehr.
Deshalb sind diese Arbeits-Plätze sicher.

Wir GRÜNEN wollen diese Firmen unterstützen.
Weil Menschen sichere Arbeits-Plätze brauchen.



4. Alle sollen gut an ihr Ziel kommen

Die Menschen müssen gut zu ihren Freunden kommen. 
Oder zu ihren Arbeits-Plätzen. 
Zu Fuß oder mit dem Fahr-Rad. 
Oder mit dem Bus und der Bahn. 
Oder mit dem Auto.
Und Last-Wagen müssen Waren gut 
und schnell bringen können. 

Waren sind Sachen, die man herstellen und kaufen kann.
Zum Beispiel Sachen zum Anziehen. 
Oder zum Essen und Trinken. 
Oder Steine zum Häuser bauen.

Wir haben viel verbessert. Das wollen wir weiter machen:
 • Wir haben die Bus- und Bahn-Verbindungen besser gemacht. Damit   

 mehr Menschen mit dem Bus fahren. 
 Oder mit dem Zug. Oder mit der Straßen-Bahn. 
 Das ist gut für die Umwelt.

 • Die Ampeln für Fuß-Gänger und Rad-Fahrer sind länger grün. Und   
 die Autos dürfen nicht mehr so schnell fahren. 
 Wir wollen mehr für die Rad-Fahrer 
 und die Fuß-Gänger tun. Zum Beispiel: 
 Mehr gute Zebra-Streifen und Rad-Wege. 
 Damit mehr Menschen zu Fuß gehen. 
 Oder mit dem Fahr-Rad fahren. 
 Das ist auch gut für die Umwelt. 

 • Wir unterstützen alle Personen, 
 die zusammen ein Auto benutzen. 
 Dann braucht man weniger Park-Plätze. 
 Dann ist mehr Platz für Bäume und Kinder.



 • Wir unterstützen den Bau von Autos, die kein Benzin oder 
 kein Diesel brauchen. Zum Beispiel Elektro-Autos. 
 Die fahren mit erneuerbaren Energien.

 • Wir wollen die Auto-Bahn A 281 so bauen, 
 dass sie für alle gut ist. 
 Für Menschen mit Autos. 
 Für Menschen mit Last-Wagen. 
 Und für die Menschen, die direkt 
 neben der Auto-Bahn wohnen.

 Wir GRÜNEN wollen, dass alle Menschen 
 Bus und Bahn gut benutzen können. 
 Alle Menschen sollen ohne Hindernisse 
 überall hinkommen. 
 Auch Menschen mit Behinderungen.

5. Wir GRÜNEN wollen gute Bildung für alle 

Bildung heißt: Lernen ein Leben lang
Eine gute Bildung ist wichtig für alle Menschen.
Wir von den GRÜNEN wollen gute Bildung für alle.

Kinder-Garten:
Kinder brauchen gute Bildung und gute Betreuung. 
Deshalb gibt es jetzt mehr und bessere 
Kinder-Gärten und Kinder-Krippen. 
Für alle Kinder gemeinsam. 
Für behinderte und nicht-behinderte Kinder. 
Und für Kinder mit Eltern, die nicht in Deutschland 
geboren sind.

Schule:
Alle Kinder sollen gemeinsam lernen. Den ganzen Tag lang.
Von der ersten Klasse bis zum Schul-Abschluss.



Dabei ist guter Unterricht besonders wichtig.
Und dass behinderte Kinder mit 
nicht-behinderten Kindern 
zusammen lernen können. 
Und mit Kindern von Eltern, 
die nicht in Deutschland geboren sind. 
Dafür haben wir ein gutes neues Gesetz gemacht.

Wir GRÜNEN wollen gleich gute Bedingungen für alle Kinder. 
Von Anfang an. 

Lebens-langes Lernen ist wichtig für alle Menschen. 
Zum Beispiel für eine bessere Arbeit.
Deshalb soll es auch für Erwachsene mehr und
bessere Möglichkeiten geben, Neues zu lernen.

6. Wir GRÜNEN wollen Teilhabe für alle Menschen
Viele Menschen in unserem Land sind benachteiligt.
Das bedeutet: Sie können viele Sachen nicht machen.
Zum Beispiel arme Menschen.
Oder Menschen mit Behinderungen.
Oder ältere Menschen.

Wir GRÜNEN wollen, dass alle Menschen an der Gesellschaft
teilhaben können. Alle müssen überall mitmachen können.
Auch Menschen mit Behinderungen.
Zum Beispiel:

 • wohnen, wie man will
 • eine Arbeit haben
 • ins Kino gehen 
 • in einem Sport-Verein mitmachen
 • wählen gehen

Niemand darf ausgeschlossen werden.



Wir haben ein Sozial-Ticket für Bus und Bahn eingeführt. 
Das kostet weniger als eine normale Fahrkarte. 
Für das Theater und das Museum gibt es auch billigere Karten.

Wir GRÜNEN kämpfen dafür, 
dass die Menschen genug Geld haben.

Jede Arbeit soll gut bezahlt werden.
Damit die Menschen davon leben können.
Dafür soll es Gesetze geben.

Menschen ohne Arbeit sollen mehr 
Unterstützung vom Staat als jetzt bekommen. 

Wir GRÜNEN setzen uns dafür ein, 
dass Hindernisse abgebaut werden. 

Zum Beispiel dass alle öffentlichen Gebäude 
Rampen oder Auf-Züge für Roll-Stuhl-Fahrer haben. 
Zum Beispiel das Rat-Haus. Oder die Schulen
und die Kranken-Häuser. Oder der Bahn-Hof. 

Und dass es mehr Sachen in leichter Sprache gibt. 
Damit haben wir schon angefangen. 

Wir GRÜNEN kämpfen auch dafür, 
dass ältere oder behinderte Menschen 
in ihrer eigenen Wohnung wohnen können. 
Und die persönliche Unterstützung bekommen, 
die sie brauchen. Zum Beispiel Menschen, die ihnen 
beim Putzen helfen. Oder beim Einkaufen. 
Oder beim Anziehen.



7. Wir GRÜNEN wollen, dass die Menschen gut und gerne 
in der Stadt leben können

In der Stadt muss man viele verschiedene Sachen machen können. Zum 
Beispiel:

 • Wohnen
 • Arbeiten
 • Einkaufen gehen
 • Ins Theater gehen
 • Ins Museum gehen
 • Ins Kino gehen
 • Sport machen
 • Spazieren gehen

Dann leben die Menschen gerne in der Stadt.

Wir GRÜNEN wollen, dass Wohnungen nicht zu teuer sind.
Und dass man in der Stadt gut einkaufen kann.
Und dass es viele Freizeit-Möglichkeiten gibt.
Damit die Menschen gut und gerne in Bremen leben.

8. Wir GRÜNEN wollen gesundes Essen und Trinken 
Auf den Feldern soll gesundes Obst und Gemüse wachsen. 
Ohne Chemie und Gift. 
Und ohne Gen-Technik.
Gen-Technik verändert die Pflanzen. 
Das ist nicht gesund für uns. 
Deshalb haben wir mit den Bauern gesprochen. 
Die haben versprochen, dass sie gut aufpassen werden. 
Weil sie das auch nicht wollen.

Auch die Tiere auf dem Bauern-Hof sollen gesund leben.
Sie sollen gesundes Futter bekommen. 
Und keine Medikamente,
von denen sie schneller wachsen.
Und sie sollen im Stall genug Platz haben.



9. Wir GRÜNEN wollen weniger Schulden machen
Wenn sich jemand Geld leiht, dann macht er Schulden. 
Schulden machen ist nicht gut. 
Schulden muss man wieder 
zurück-bezahlen.
Je länger man damit wartet, 
umso mehr Geld kostet es. 
Bremen hat viele Schulden.

Deshalb haben wir GRÜNEN schon gespart. 
Und wir wollen noch mehr sparen. 
Und genau aufpassen, wofür wir Geld ausgeben. 
Und wie viel Geld wir ausgeben.
Damit Bremen weniger Schulden hat.

10. Wir GRÜNEN wollen die Bürger mehr beteiligen
Die Bürger sind die Menschen, 
die im Land Bremen wohnen.
Die Bürger im Land Bremen 
sollen genau wissen, 
was die Politiker machen. 

Bei allen wichtigen Sachen 
sollen die Politiker nicht alleine entscheiden. 
Sie sollen die Bürger vorher fragen. 
Und die Politiker sollen genau zu-hören, 
was die Bürger wollen. Man sagt dann: 
Die Politiker beteiligen die Bürger. 
Das nennt man Bürger-Beteiligung. 

Wir GRÜNEN wollen noch mehr Bürger-Beteiligung.



11. Wir GRÜNEN setzen uns für die Rechte von allen ein

Alle Menschen müssen gleich gut behandelt werden. 
 • Frauen und Männer
 • Deutsche und Menschen, die nicht in
  Deutschland geboren sind 
 • Menschen mit verschiedenen Religionen.
  Egal an welchen Gott sie glauben. 
  Oder wenn sie an gar keinen Gott glauben.
 • Frauen, die Frauen lieben.
  Oder Männer, die Männer lieben.
 • Behinderte und nicht behinderte Menschen
 • Junge Menschen und alte Menschen

Alle Menschen im Land Bremen müssen gleich gut leben und
arbeiten können. Niemand darf ausgeschlossen werden.

Wir wollen auch, dass die Menschen sich helfen.
Und dass sie aufeinander aufpassen.
Damit niemand ausgeschlossen wird.
Oder ungerecht behandelt wird.

12. Wir GRÜNEN wollen, dass Frauen gerecht behandelt werden

Frauen bekommen oft für dieselbe Arbeit weniger Geld als Männer.
Wir wollen, dass Frauen gleich viel Geld bekommen.

Viele Arbeit-Geber haben Angst, dass die Frauen 
Kinder bekommen und deshalb nicht mehr arbeiten können. 
Deshalb stellen viele Arbeit-Geber lieber Männer ein. 
Oder machen lieber einen Mann zum Chef.
Auch wenn die Frauen eine bessere Ausbildung haben.
Das ist ungerecht. Wir wollen mehr Frauen als Chefinnen.

Frauen müssen gleich gut behandelt werden wie Männer. 
Dafür kämpfen wir GRÜNEN.



Liebe Wählerin, 
lieber Wähler,

das sind die wichtigsten Punkte in unserem Wahl-Programm.
Jetzt wissen Sie warum es gut ist, die GRÜNEN zu wählen. 
Wer die GRÜNEN wählt, will:

 • Umwelt-freundliche Energie
 • sichere Arbeitsplätze
 • dass alle überall mitmachen können
 • dass alle lernen dürfen
 • gesundes Essen und Trinken
 • dass alle gerne in Bremen leben

Wir GRÜNEN haben schon viel erreicht.
Und wir wollen noch viel mehr erreichen.
Sie können uns dabei helfen.

Bitte wählen Sie am 22. Mai die GRÜNEN. 

Damit wir weiter gute GRÜNE Politik machen können.

Das ist gut für das Land Bremen.
Und gut für die Menschen
in unserem Land.
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